

no viciosos, solo comprometan intereses de los empresarios á nosotros no nos incumbe aplaudirlos ni censurarlos y obraremos de conformidad con nuestra incumbencia, y solo cuando puedan ser lastimados los intereses de los expropiados daremos la voz de alerta y tomaremos la actitud que creamos conforme con nuestros deberes.

En una palabra, al formularse la pregunta de si se cometen ó no abusos en el pago de expropiaciones á los propietarios de los terrenos que atraviesa la carretera, en construcción, de nuestra villa á Huércal-Overa, nos vemos obligados á contestar hoy: Lo ignoramos.

Pero añadimos:

En nuestro próximo número podremos ocuparnos de ello, y lo haremos con toda la extensión y la exactitud que el asunto reclama.

Lo cual no nos impide desear que ciertos rumores se desvanezcan, á lo que contribuiremos con todas nuestras fuerzas, si son falsos.

Si fueran ciertos, haremos también que se desvanezcan como rumores, para alcanzar la categoría de abusos demostrados.

SECCIÓN MINERA

MINAS Y MINEROS

IX.

Aunque ni se halla en la naturaleza ni tiene aplicación alguna en estado metálico, si quiera sea muy de pasada, vamos á ocuparnos del manganeso, conocido en la antigüedad con el nombre de magnesia nigra, y usado en las fábricas de cristal y de esmaltes.

Los caracteres generales de los minerales manganesíferos, son los siguientes: tratadas al soplete dan un cristal violado con el borax, disueltos precipitan en blanco por el ferrocianuro potásico y fundidos con la potasa cáustica producen un manganato soluble en el agua coloreándola de verde.

Existen muchas especies de este mineral y se encuentra en muchas sustancias lapideas, como la idocrasa y los granates; pero hemos de prescindir de ellas, limitándonos á decir que son las principales la hausmanita, manganeso gris lameloso ú óxido de manganeso piramidal, la braunita, manganeso oscuro ó manganeso oxidado friable, la acerdesa, manganita ó manganeso oxidado hidratado y terroso, toda vez que no tienen verdadera importancia minera.

La especie beneficiable y de la que aquí poseemos yacimientos de exce-

lente aspecto, es el peróxido de manganeso, conocido con los nombres de manganesa, pyrolusita y jabón de vidrieros, cuyos caracteres de presentación son muy variables.

Su color es gris de hierro y negro reducido á polvo con intenso brillo metálico á veces, unas veces se encuentra cristalizado en prismas acanalados ó estriados en toda su longitud, otras en forma de agujas ó fibras radiadas, con frecuencia, en estaláctitas y más frecuentemente en masas compactas y terrosas. Puesto al soplete con el vidrio de borax desprende oxígeno con viva efervescencia y la variedad terrosa mancha los dedos.

Se suele encontrar en los terrenos pizarrosos.

Sus aplicaciones son, para blanquear el vidrio, y de aquí su nombre de jabón de vidrieros, y para dar color violado al cristal; en química se utiliza para la obtención del oxígeno y del cloro.

Puede confundirse con el cobre sulfurado y la estibina, pero se diferencian, teniendo en cuenta el color del polvo y la infusibilidad de la pyrolusita.

Se ha supuesto que las tierras que contienen más de un 10% de manganeso son estériles á toda vegetación; pero como las cenizas de muchas plantas contienen en abundancia dichas sustancias, no es esto muy admisible.

PATOCHÁS

I.

Tos los endeviditos del nuevo Concejo están ya salios:

Quia la Virgen cagan argo güeno por los probeticos.

Casi tuiscos son hombres lustraos que tien pocos años y tien muchos brios, que son mucho güenos, que son muy houraos; carape, Perico.

Voy á icilles agora un parrafo: voy con tu premissa á encajar unos cuantos consejos á estos indeviduos.

Que me desimulen, si un patán del campo, más toscos que un risco, suerta sus retróricas, tira espartañazos á los destenguicos: á los señóricos.

«Los que con sus votos llénaran las urnias, sus han delégio, pa tener en gusetros sus pádres; pa encontrar consueño; pa hallar un alivio.

No pensarus que vais solamente á ese monecipio á pedir que sus den güenos cargos, limpiarus las uñas, ú echar deseursicos.

No desfigurarus que es güestra encomienda gozar privilegios, colocar amigos, mandar aguaciles á traerus de casa la capa, el abrigo.

Ú el inferlán ese, ú como se miente, que con él acuestas paicis morceguillos: no tenais insinias meallas ni fajines. ¡Irais tan bonicos

con güestros levitas, guantes de pellejo, güestros adornicos.... cuando júerais con cirios, muy serios, en reilás muy largas á enterrar á Cristo!

Comprarus la mealla: ¿no tenais levita? Hacerusla tuiscos. Ponersus chistera de pelo, con brillo, de catorce pisos....

II

¿Que les meta mano por el otro lao? Ices bien, Perico.

«En vez de colgarus dije; y arrumacos, pa darus injuria y andar mas bonicos,

vegilar pa que güestros emplenos potrejan lo justo; persigan los pillos; los cuatro guindillas puén prestar si quieren muy güenos servicios.

La plaza de abajo, la de las vetuallas, es una vergüenza, es un ladronico; en carne y pescao us dan por la libra, diez onzas y pico.

Tamién los panaeros, á sorbo callao, hacen su agosto; dan los panes cruos; y apenan les faltan cuatro onzas ú cinco.

Vesitar escuelas: cerrar las tabernas; velar con ahinco por la hengine, la moral y ornato; amparar lo güeno: castigar el vicio.

Que establezcan escuelas de adultos. toos esos Maestricos, pa que acudan á dar las liciones los zagales grandes, los medio-mocicos

Cuando echeis repartos, puñeto, fijarus en que hay muchos probes; gusetros seis (ricos...)

y..... caiga conciencia..... ¡semos hermanicos!

A los campusinos, que de ná disfrutan y lo pagan tuisco, esos consumidores ú acomisionaos les comen su paja, su cebá y su trigo.

Desterrar abusos y quitar gandules, cou mañ, con tiuo; dar dispusiones que dejen memoria de ese monecipio.

Que enza los Torrentes, Viótar, Fuente-Grande, Tonosa, el Cabezo y los Alamiços; de Clavi, las Ramblas, el Piar y la Monja, y enza en el Senillo, digan toas las gentes: «Ha querido la Virgen (gen) cagan argo güeno por los probeticos».

El má Juan.

